

Diario del Comercio

ÓRGANO DEL PARTIDO LIBERAL DINÁSTICO

Año IV

REDACCIÓN
Rambla San Juan, 50, entresuelo
Administración: Unión, 54, Imprenta

Tarragona: jueves 26 de Mayo de 1898

Precios de suscripción

En Tarragona 1.75 PTAS. al mes y 5 PTAS. trimestre.
En el resto de España 6 PTAS. trimestre.
En el extranjero 15 PTAS. trimestre.—Pago adelantado.
Remitidos y anuncios a precios convencionales.

N.º 958

LA PRENSA AMARILLA

Designase así en Norte América a la más vil especie de periodismo que puede ejercerse: el periodismo del escándalo, de las noticias falsas, de la patriotía agresiva, de los negocios inmorales, el periodismo yankee en una palabra.

Cierta revista francesa, de gran circulación e importancia, ha publicado un curioso estudio sobre las costumbres y procedimientos de esa prensa, baldón de la sociedad que la sostiene, y las revelaciones que el articulista hace son de gran interés en estos momentos.

La guerra con España es, a juicio del articulista, obra de esa prensa especial, y sobre todo de dos de sus principales órganos, el *World*, dirigido por Pulitzer, y el *Journal*, dirigido por Mr. Hearst.

Pero la cuestión cubana no ha hecho, a la postre, más que proporcionar a la prensa amarilla una nueva y magnífica ocasión de explotar el *puffismo* más criminal y vergonzoso. Por lo común, los demás asuntos los explotan con el mismo desenfado.

Si se recorren las páginas del *World* o el *Journal* dedicadas a la actualidad corriente, no se ven más que crímenes, atentados, escándalos, historias de adulterio, contados con los detalles más escabrosos y acompañados de ilustraciones dignas del texto.

No hay respeto humano que no se atrepa en esta crónica bochornosa. Se arroja sin el menor resaca a la publicidad el nombre, la profesión, la familia, la vida íntima, no sólo de los culpables, sino también y principalmente de los inocentes.

Las indiscreciones, las calumnias más afrontosas, son maniobras corrientes en la prensa amarilla.

Los hojas de este modo redactadas son leídas con avidez por un público inmenso, soez, insaciable y estragado por estas lecturas malbanas.

La tirada del *World* y del *Journal* alcanza cifras fabulosas; ambos periódicos, en competencia delirante, multiplican sus ediciones, y su poder está en que no hay quien se atreva a resistir la corriente.

Sin embargo, ya ha habido varios casos de personas con ánimo sobrado para poner a raya tanta demasia.

Con motivo de la catástrofe del «Maine», el *Journal* formó un comité para elevar a las víctimas un monumento conmemorativo. Con este motivo solicitó del expresidente Cleveland autorización para que su nombre figurase en las listas.

Cleveland dió al periódico amarillo la siguiente respuesta:

«No puedo permitir que mi tristeza por los muertos en el «Maine» descienda a nivel tan bajo como el de un artículo de reclamo para *New York Journal*».

Esta respuesta fué muy aplaudida, y la gente sensata se preocupa del modo de contener estos excesos criminales de publicidad.

Pero el mal está tan arraigado que, para castigo de la sociedad que le dió vida, no desaparecerá nunca.

Correo de Madrid

Mayo 24.

Todos los días circulan rumores en Madrid, más ó menos dramáticos sobre los incidentes de la guerra.

Hoy se ha hablado de nuevos bombardeos en la Habana, pero en los centros oficiales lo han negado.

Se ha dicho, con referencia a telegramas del general Blanco, que en las últimas horas de ayer sólo quedaban 4 cañoneros yankees, saliendo los demás con rumbo desconocido.

—Dícese en Nueva York que la escuadra de Sampson se encuentra parte frente a Santiago de Cuba y parte frente a la Mola de San Nicolás.

Cediendo a la presión popular que se nota en Washington, Mr. Mac-Kinley, en el Consejo de hoy, acordó comunicar órdenes terminantes a los jefes de las escuadras y del ejército para que dentro de la presente semana se lleven a cabo operaciones importantes en la isla de Cuba.

Acordóse asimismo que mañana saliesen para Manila 5.000 hombres, que formarán parte de la expedición en socorro de Dewey.

Asimismo se acordó mandar que sean cales sean las protestas que formulen las Compañías poseedoras de cables, corten los que unen a Cuba con la Península.

Los jefes de la escuadra habían pedido al Gobierno que les autorizase para interceptar ó romper los mencionados cables.

Ahora pretender excusar su fracaso en la presencia de la flota española que dicen se lo han impedido efectuarlo.

También ha acordado el Gobierno de los Estados Unidos, a pesar de las quejas que a las noticias en los términos más severos.

Los comandantes de las escuadras han prevenido a los corresponsales que si no someter sus noticias a la censura, les obligarán a desembarcar.

En las secretarías de Guerra y Marina donde hasta hace poco tenían fácil acceso, ahora no les facilitan noticias; por esto y para no trasmitir fábulas, dicen que suspenderán en parte su servicio telegrafico.

—*The Standard* dice que existe la creencia de que el señor León y Castillo está gestionando cerca del Gobierno francés la venta ó cesión gratuita de las Filipinas a dicha nación.

Nadie cree con semejante infundio.

—El agente que en Pará tiene el *Lloyd* inglés dice que llegaron a dicho puerto tres buques de guerra norteamericanos procedentes de Rio Janeiro.

Créese que son el «Oregon», el «Marietta» y el «Nicteroy».

Afirmán en Cayo Hueso que no es exacto haya llegado a dicho puerto el crucero «Oregon».

Dicen también del propio punto que ha reinado un furioso temporal en las costas de Cuba, en virtud del cual han padecido mucho los torpederos yankees que sostienen el bloqueo de la gran Antilla.

—Varios periódicos romanos hablando de la supuesta alianza entre Inglaterra y los Estados Unidos, dicen que la mayor desgracia para la primera de dichas potencias será caer bajo la dependencia de los yankees que siempre quieren ganar, pero nunca perder.

Añaden que tratan ahora con gran agasajo a los ingleses para obtener su ayuda en la guerra hispano americana, pero que terminada esta se mostrarán tan altaneros como antes.

—En un telegrama de Washington se dice que los yankees desmienten la alianza ofensiva y defensiva que se supone existe entre Inglaterra y los Estados Unidos.

—El *Evening Post*, único periódico que hasta los últimos momentos se declaró con-

trario a la guerra con España, publica hoy según dicen de Cayo Hueso, noticias sensacionales.

Se refieren a posibles acontecimientos en Filipinas y Canarias.

Asegura que Mac-Kinley ha dejado al almirante Sampson en completa libertad de acción para llevar adelante la campaña sin recibir instrucciones de la junta naval de Washington.

—El vapor inglés «Acieumolir», que fué apresado por un buque de guerra yankee y conducido a Oxcela, ha sido puesto en libertad.

Dícese que el Gobierno de Washington no ha recibido protesta de ninguna potencia contra el bloqueo de Cuba por no ser efectivo.

—*El Mensajero* dice que los americanos residentes en España no son molestados bajo ningún concepto y que continúan ejerciendo sus profesiones sin encontrar dificultad alguna; pero que la opinión comienza a arritarse por los procedimientos empleados en la guerra, ora apoderándose de cartas incluso de las que tienen falones de banco y haciendo imposible la liquidación de las operaciones mercantiles entre ambos países, ora bombardeando ciudades sin previo aviso, o embarcando la bandera española para penetrar por sorpresa en posesiones artilladas.

Aplauda la resolución del Gobierno de Madrid de dirigir un *Memorandum* a las potencias denunciando el hecho cometido por los yankees, como también el acuerdo de armar en guerra los buques trasatlánticos para destruir el comercio marítimo de los americanos.

Encuentra acertado que los trasatlánticos vayan provistos de los objetos necesarios para cortar los cables que amarren en el territorio yankee, si los Estados Unidos intentan cortar los que ponen en comunicación a Cuba con la península.

—Dicen de Roma que ha fallecido el ministro de Marina señor Brio, que gozaba de alto respeto y consideración por sus bellas y notables cualidades, que demostró plenamente al reorganizar la Armada italiana.

—A la edad de 75 años ha muerto en Viena el archiduque de Austria Leopoldo, general de artillería de aquel ejército.

—El general Angustin ha telegrafiado también desde Manila diciendo que los yankees no consiguieron entenderse con los tagalos y que muchos de éstos ofrecen su adhesión a España.

—Esta noche saldrá para Cádiz el almirante señor Cámara donde aguardará las instrucciones definitivas del Gobierno.

Aun no está designado el jefe de la armada que será nombrado segundo comandante de la escuadra que se organiza en Cádiz.

Los barcos de la escuadra comenzarán a hacer ejercicios de tiro y evoluciones tan pronto se encargue del mando de la escuadra el almirante Cámara.

—El señor Sagasta ha estado esta tarde algunos momentos en el Senado y a última hora ha despachado en su residencia oficial.

—El ministro de Hacienda ha presentado a la firma de la Reina varios decretos para presentar diversos proyectos de ley a las Cortes.

—Por el Ministerio de la Guerra se ha dispuesto que los militares de Ultramar pueden dejar asignaciones en la Península para sus esposas, hijos, nietos, padres, hermanos, abuelos y sobrinos carnales y para los hijos, padres, hermanos y sobrinos carnales de sus esposas.

En caso de suscitarse cuestiones judiciales sobre mejor derecho a percibir el importe de las mencionadas asignaciones, se declara tribunal competente el que correspondiera del fuero militar.

Con dicha resolución quedan solventadas las innumerables consultas que sobre el particular se han elevado al Ministerio de la Guerra.

—El ex ministro de Marina señor Bermejo no piensa desempeñar por ahora ningún cargo en la Armada a fin de que pueda defender su gestión en el Senado, caso que se promueva algún incidente sobre la misma.

—Ha sido nombrado comandante del crucero «Rio de la Plata», que se construye en el Havre, el capitán de fragata don Jacobo Matas.

Para el mando del trasatlántico «Alfonso XII», que se está artilando en Cádiz, ha sido designado el capitán de fragata don José Acosta, y para igual cargo en el «Antonio López», don Antonio Godínez.

La «Numancia», una vez haya recibido los elementos que le faltan, zarpará de Barcelona para Cartagena, donde será artilada convenientemente para prestar servicio.

—El director de *El Imparcial* y otros señores diputados han presentado una proposición al Gobierno pidiendo se presente un proyecto de ley concediendo una pensión a la viuda é hijos del malogrado marino don Luis Cadarso, muerto gloriosamente en el combate de Cavite.

que los rebeldes cubanos se opondrán al desembarco del ejército yankee si los Estados Unidos no declaran formalmente que terminada la guerra abandonarán a Cuba.

—Un despacho del Brasil dice que los tres cruceros norteamericanos que salieron de Rio Janeiro recientemente han llegado a Pará continuando luego su viaje.

—El capitán del vapor «Times» llegado recientemente a Plimut a manifestado que el Estrecho de Gibraltar está guardado por buques españoles.

—Se ha recibido un despacho de la Habana, en el que el general Blanco comunica que no ocurre novedad en los asuntos de la guerra.

Habla también de los recursos y de la manera de situar fondos.

—Asegúrase que el ministro de Marina señor Anón ha recibido importantes telegramas, sobre los cuales se guarda reserva.

—Un despacho de Cayo Hueso anuncia que el Presidente de la Junta filibustera recién llegado a dicha ciudad procedente de Cuba, ha declarado que los rebeldes se hallan en una situación precaria.

—Se ha recibido un telegrama de Zaragoza dando cuenta de haberse derrumbado la muralla del Ebro, sepultando a cuatro obreros.

—Un despacho de Cayo Hueso comunica que un crucero español apresó al acorazado yankee «Monterey».

Dúdase de la veracidad de la noticia.

—Un despacho que publica el *Daily Mayll* dice que el almirante Sampson organiza su escuadra para verificar un largo crucero a fin de impedir que la flota del almirante Cervera logre proveerse de carbón.

Añade que los españoles han embarrancado varios buques en la entrada de la bahía de Cárdenas, para cerrar el paso.

—Un redactor del *Gaulois* ha celebrado una interview con la condesa de Rances, que tan generosamente abrió al público su hotel lleno de maravillas artísticas; destinan-

do los productos de las entradas á los soldados y marinos españoles heridos en la guerra.

El resultado obtenido ha superado los cálculos que se hicieron.

El espectáculo—dijo la condesa—resultó interesante,

Conmovía ver mezclados con las más elevadas personas de la sociedad parisién, á humildes obreros, andando de puntillas por temor á manchar las alfombras, admirándolo todo y hablando en voz baja, después de haber depositado su óbolo, fruto de muchos sudores, para los soldados y marinos españoles.

Extracto del Boletín oficial

Circularés del señor gobernador interesado la captura de José Vallés Olivé, de Guiamets, Baldomero Incógnito Escolá de Torre de Fontaubella, José Lladós Amadó y José Canellas Biosca.

Anuncio participando que en el Ministerio de la Gobernación se halla expuesto el expediente con motivo del recurso de alzada interpuesto por don Manuel Recasens y otros contra providencia del señor gobernador que revocó un acuerdo del Ayuntamiento de Altafulla sobre cierto pago.

La Delegación de Hacienda cita á don Ramón Beloqui.

Relación del vencimiento de pagarés de compradores de Bienes Nacionales.

Edicto de subasta de fincas embargadas á contribuyentes de Torroja.

Anuncios de varias Alcaldías sobre subastas del cupo de consumos.

Providencia de los Juzgados de Valls y Tortosa.

Extracto de la Gaceta de Madrid

La de anteayer publica varias reales órdenes del Ministerio de la Guerra reconociendo varios créditos de abonados de alcañanes y ajustes finales correspondientes á marinos que pertenecieron al ejército de Cuba.

Noticias locales

No contando la publicación de este DIARIO con otros medios que las cuotas de suscripción, rogamos á los señores abonados, que adeuden uno ó más trimestres, se sirvan hacer efectivo su importe, pues de no verificarlo nos ocasionan perjuicios, obligándonos á hacer desembolsos para satisfacer los gastos del DIARIO.

En el supuesto caso de que alguno de los señores suscriptores no tuviese proporción para enviar dicho importe, tómesela molestia de avisarlo á esta Administración para girar contra el mismo la cantidad que adeude.

EN EL AYUNTAMIENTO

Bajo la presidencia del señor alcalde don Miguel Malé, y con asistencia de los concejales señores Teixidó, Mateu, Orovio, Cuchi, Vilar, Barró, Chulvi, Soler, Virgili, Ixart, Castellarnau y Hernandez celebróse ayer noche la sesión de primera convocatoria.

Aprobada el acta de la anterior y registrados los Boletines oficiales, que no contenían ninguna disposición que deba cumplimentarse por la Corporación quedó ésta enterada de una comunicación de la Junta de Obras del Puerto referente al alumbrado del muelle y de otra de la compañía anónima «Aguas de Tarragona», pidiendo que se la autorizara para utilizar las cañerías existentes en la actualidad y las que en adelante se construyan, acordándose que pase á la Comisión de Aguas para su informe.

Dióse cuenta de una comunicación del médico municipal señor Soler participando el fallecimiento del conserje del Consultorio municipal, acordándose, á propuesta de la presidencia, que se conceda una paga de tocas á la hija de dicho empleado y que pase á la Comisión de Gobernación para cubrir la vacante.

Aprobóse un dictamen de la Comisión de Fomento proponiendo la aprobación de la liquidación de la machaca suministrada por don Ramón Cusido, y otro de la misma Comisión proponiendo la construcción de una cloaca en la calle Real y la de una parte del Matadero público, á fin de dar trabajo á los muchos braceros que están faltos de él, pasando á la Comisión de Hacienda para que se acuerden

las bases bajo las cuales deben llevarse á efecto dichas obras.

Leído un dictamen referente al arriendo de cotas y zanjas que había quedado sobre la mesa en la sesión del 6 del actual, el señor Virgili dijo que la Comisión de Hacienda había estudiado dicho dictamen, y que por consiguiente creía que ésta debía acordar las bases para dicho arriendo. El señor Orovio propuso que se aprobara el dictamen á lo cual asintió el Consistorio, acordándose que pasara á la Comisión de Hacienda para su estudio.

Leídas las instancias presentadas por Magin Rovira, Pablo Mateu, José Llunas, Pablo Ramón, José Agudé, José María Pallás y otros, solicitando la plaza de conserje del Consultorio médico municipal, acordóse que pasaran á la Comisión de Gobernación, al igual que algunas otras presentadas con posterioridad á la orden del día.

Dióse cuenta de una proposición firmada por los señores Ixart y Castellarnau ampliando lo acordado por la Corporación referente á la venta de volatería, huevos, en el mercado público, levantándose para defenderla el señor Ixart, quien en breves y elocuentes palabras expuso la precaria situación de la parte alta de nuestra ciudad incitando al Consistorio para que tuviera en cuenta su proposición, que fué aprobada.

Terminado el despacho ordinario el señor Virgili manifestó que según noticias en la Alcaldía se había recibido un ejemplar del primer tomo de la obra que don Juan Sardá dedica á la memoria del insigne tarraconense José Ixart, acordándose, á propuesta del señor Orovio, que se adquiriera un número de ejemplares y dar las gracias al autor.

El señor Ixart, como delegado del Ayuntamiento para asistir al Congreso Vitícola, celebrado últimamente en San Sadurn de Noya, manifestó su agradecimiento por las atenciones de que fué objeto la comisión de nuestro Ayuntamiento, encareciendo la necesidad de que nuestro Municipio procure que en adelante se celebren dichos Congresos en nuestra provincia.

A propuesta de la presidencia se nombró una comisión especial que se ocupará de todo lo concerniente á dichos Congresos, designándose los señores Teixidó, Ixart y March, consignándose en acta un voto de gracias á los concejales señores Ixart y March por el acierto con que representaron á la Corporación en dicho Congreso.

La presidencia preguntó si se acordaba celebrar la fiesta del Corpus con el ceremonial acostumbrado, á lo cual accedió unánimemente la Corporación. Y se levantó la sesión.

Mañana deben celebrar sesión las Comisiones provincial y mixta de reclutamiento y reemplazo del ejército.

Diputación provincial, la cual, para no desmentir sus antecedentes, seguramente que no podrá reunirse por falta de número suficiente de señores diputados.

Se siente molesto por un fuerte catarro nuestro querido compañero de redacción don Francisco de P. Puig, el cual ayer se vió obligado por esta causa á guardar cama.

Deseamos á nuestro querido amigo rápida mejoría y completo restablecimiento.

Hemos recibido el número 7 de la «Feria Concurso Agrícola» órgano oficial del Comité Ejecutivo de la que se acaba de inaugurar en la capital del Principado, el cual contiene el siguiente sumario: «Inauguración de la «Feria Concurso».—Parte documental.—Memoria leída en el acto de la inauguración por el secretario general.—Concursos suspendidos.—La Horticultura en la «Feria Concurso».—Mas premios ofrecidos.—Acercas del Concurso Hípico.—Inauguración de las Conferencias.—Noticias y avisos.—Grabado: Vistas de instalaciones.»

Como hasta el presente han resultado estériles cuantas excitaciones hemos hecho para que cese el abuso de regar á todas horas las macetas y tiestos de flores puestos en los balcones, nos decidimos á citar detalladamente en adelante las casas que así infrinjan las ordenanzas municipales, á fin de ver si logramos poner coto á semejante abuso que tanto molesta á los transeúntes.

Por hoy empezaremos haciendo presente que durante la mañana de ayer desde el balcón de la casa núm. 14, de la calle de Mercadería, caía sobre los transeúntes finísima lluvia que remojaba de lo lindo á sus trajes.

Se continuará.

Procedente de la Corte debe llegar hoy á esta ciudad S. E. I. el señor arzobispo.

El dueño del café del Teatro participó al guardia municipal del barrio quinto que frente á su establecimiento estaba tendido un hombre al parecer sin sentido.

Habiendo acudido el citado guardia con un agente de orden público lo condujeron al Hospital civil, en donde se averiguó que era un sugeto recientemente regresado de Cuba á quien había sobrevenido un desmayo, sin duda por falta de alimento.

Hemos tenido el gusto de recibir y examinar el «Mapa de Ferrocarriles» que acaba de editar la Ca-

sa de los señores Bailly-Bailliere é Hijos, y su autor es el empleado principal de los ferrocarriles del Norte don Enrique de la Torre.

Es un mapa en cinco colores, en el cual están consignadas todas las estaciones y apeaderos, y para mayor facilidad tiene á más un índice general de todas las estaciones de España, determinando la Compañía á que pertenece cada una y el sitio que ocupa en el mapa.

El trabajo de litografía y topográfico es superior. No vacilamos en recomendarlo á nuestros lectores, que por el precio de una peseta con cubierta de papel imitación cuero y 1'50 en cartón, pueden adquirirle Casa de Bailly-Bailliere é Hijos, plaza de Santa Ana, 10, y en todas las librerías.

En la mañana de ayer, mientras el conductor del coche del señor Malé estaba introduciendo algunos materiales en los talleres del penal de la Pedrera un sugeto se apoderó de la blusa y del almuerzo que estaban dentro del vehículo.

Avisado el jefe de Vigilancia municipal, dió las oportunas órdenes para descubrir el autor del robo, logrando que á las nueve de ayer noche fuese capturado por los guardias municipales de los barrios noveno y décimo, quienes le pusieron á disposición de su jefe.

En vista de la tenaz negativa del indicado sugeto, á pesar de que había sido visto por varios testigos al perpetrar el robo, se dispuso que fuera encerrado en el cuarto de detenidos.

En el ministerio de Marina se están ultimando los trabajos para anunciar á oposición varias plazas de médicos de la Armada.

Un día de estos se publicará la convocatoria, concediéndose un plazo de 80 días para presentar las solicitudes.

En la tarde del pasado domingo seis niñas menores de edad penetraron en una huerta del camino de «La Cochera» para cojer algunas flores.

Habiendo sido denunciadas al jefe de Vigilancia municipal fueron ayer conducidas á las oficinas de dicha Sección donde se les dió una reprimenda á fin de que otra vez no sean tan amantes de las flores del cercado ageno.

El tiempo continuó ayer inseguro, sin que el hecho de brillar el sol á ratos permita asegurar que ha desaparecido la posibilidad de próxima lluvia.

La esposa de nuestro particular y muy querido amigo el probo negociante y naviero don Modesto Fenech, dió anteayer á luz con toda felicidad á una robusta niña, siguiendo madre é hija en perfecta salud.

Felicitemos cordialmente al señor Fenech y á su distinguida familia.

Se ha dispuesto que los excedentes de cupo del año 1897, llamados al servicio de las armas por real orden de 21 de Abril, tengan algún hermano en filas y no hayan podido acreditarlo todavía, pasen á sus casas con licencia por tres meses.

En la tablilla de anuncios colocada en los claustros de la Catedral se han fijado dos edictos para la provisión de dos beneficios de sochantre vacantes en las iglesias de Valladolid y Málaga.

Para el primero hay señalado un plazo de 40 días que termina el 15 del próximo Junio y para el segundo igual plazo que cumple el 25 del citado mes.

Esta temporada es oportuna para depurarse la sangre, los que sufran enfermedades eruptivas, con el ELIXIR DE ZARZAPARRILLA de Juanola.

El remedio más poderoso contra la JAQUECA es la Migrain Overlach. Venta: Farmacia Moderna B. Misericordia número 5.

Observaciones meteorológicas de ayer, facilitadas por el Instituto provincial:

A las nueve de la mañana.—Barómetro, 752'00. A las tres de la tarde.—Barómetro, 751'00. Termómetro: Máxima 23'50.—Mínima 13'50. Temperatura media, 18'50.—Viento S. O.

Noticias provinciales

BOT.—Un extraño suceso ha ocurrido en este pueblo, del que se ocupa no solo el vecindario, sino toda la comarca.

Fué llamado al servicio de las armas un reservista, casado y vecino de aquella población. El soldado fué destinado á Cuba y la pobre esposa quedóse inconsolable. Algún tiempo después llegó la noticia de su muerte en la gran Antilla, y este segundo y terrible golpe acabó de anonadar á la ya desdichada viuda del reservista.

Como todo pasa en este mundo, pasó el dolor de la viuda y á los nueve meses cabales contrajo segundas nupcias con un mozo de la misma población. Todo senreía á este matrimonio y un hijo vino á aumentar su ventura; pero, como para el dolor, concluye también la dicha, que fué interrumpida por el regreso del primer esposo, que ha regresado sano y salvo, cumplido el servicio y ansioso de abrazar á su mujer.

El asombro de ésta entre los dos maridos, la estupefacción del primer esposo al encontrarse con

un sustituto y un hijo de su mujer, que no es suyo, y el jaleo de los dos esposos disputándose á la mujer que á ambos les había dado la Iglesia, no son para descriptos.

Lo que preocupa á todos es el cómo va á resolverse este conflicto, pues ni uno ni otro están dispuestos á renunciar á su mujer.

TORTOSA.—Han presentado la dimisión de sus cargos, el administrador de consumos señor Aguilar y el visitador señor Arrufat.

Para los exámenes que han de celebrarse en el colegio de San Luis, ha llegado el Tribunal de letras del Instituto provincial de Tarragona, compuestos de los catedráticos doctor Barberá y reverendo don Alejandro Mariné.

REUS.—Hállanse bastante adelantados los trabajos de prolongación de la vía férrea de esta ciudad á Salou por el interior de esta ciudad. Anteayer vimos se estaban asentando traviesas y ralles en la plaza de Hércules, lo que hace esperar que dentro de muy breves días quede completamente terminada dicha obra.

Convocados por el señor alcalde comparecieron anteayer al despacho de la Alcaldía, los contribuyentes clasificados con la cuota de primera clase en la suscripción para el auxilio de la clase necesitada.

Para hoy están convocados los que tienen señalada una cuota de clase segunda.

Páginas de la Historia

BATALLA DE MONTIJO

26 DE MAYO DE 1644

Cuatro años iban transcurridos desde que Portugal, empujado por los desecoratos y soberbias del funesto conde-duque de Olivares, había dado el grito de independencia.

Las guerras que en Italia, Flandes y Cataluña, privaron durante cuatro años de mandar tropas á Portugal, por lo que éste, sin contratiempos de ningún género y cómodamente, se proclamó Estado libre é independiente, nombrando por soberano á Don Juan de Braganza.

En la primavera de 1644 púdose disponer de algunas fuerzas, y dado el mando de ellas al marqués de Torrecusa, invadió este el territorio rebelde, y aunque obtuvo algunas victorias, debido á los escasos elementos de que disponía, no se mostró activo, y si más partidario de mantenerse á la defensiva que á meterse en aventuras.

De los pocos hechos de armas que libró su ejército, cuéntase como el más victorioso y señalado el que tuvo lugar en Montijo cuando marchaba camino de Portugal.

Teniendo el ejército portugués sitiada la plaza de Alburquerque, su jefe fué sabedor de los movimientos de las tropas que marchaban sobre él, y creyéndose con fuerzas bastantes para allí hacerle frente, levantó el sitio y se situó entre Montijo y Lobon, y en posiciones ventajosas, tanto, que el barón de Mollingen, destacado con 8.000 infantes y 3.000 ginetes del grueso á las tropas de Torrecusa, no se atrevió á empeñar combate, pues además llevaba la desventaja de contar con menos combatientes que el portugués; sin embargo, frente al enemigo ordenó sus huestes y se dedicó á cañonearlo, provocándole con ello á que bajara á la llanura para empeñar combate como al fin hizo, muy animoso y creído en la victoria, por ser más numeroso que el contrario.

Dispuestos en formación análoga ambos ejércitos, avanzó el ala derecha de los nuestros, y con sus picas arrolló y desorganizó por completo la caballería enemiga; poco después tomaba también parte en la pelea el resto de la línea; y en tan crítico momento, obedeciendo al plan de Mollingen extendiéronse las alas españolas, y sin que de ello se apercebieran los portugueses hasta que notaron sus consecuencias, las dos atacaron por flanco y retaguardia á las extremas enemigas, consiguiendo arrollarlas y llevar tremendo pánico á todo el ejército lusitano, con lo que lograron las armas españolas completa y señalada victoria.

Las pérdidas de los portugueses ascendieron á 2.500 combatientes, entre los que se contaron muchos personajes.

Las de los nuestros se elevaron á 433 muertos y 400 heridos.

Maese Rodrigo.

Sección comercial

Puerto de Tarragona

Entradas del día 25

De Certe en un día v. Santa Ana, de 109 ts., c. Bruguera, con bocoyes vacíos, consignado á los señores T. Ramón y C.

De Nantes y esc. en 10 ds. v. francés Mitidja, de 603 ts., c. Cogniet, con bocoyes vacíos, consignado á los señores Viuda y Sobrino de P. Ferrer y Mary.

Despachadas

Para Ayamonte l. San Luis, con carga general. Para Hamburgo y esc. v. inglés Pinta, con carga general.

BUQUES A LA CARGA

JUEVES 26

Para Bilbao y escalas (haciendo la de Marin) vapor «Barambio», que despachan los señores Hijos de B. Lopez.
Para Bilbao y escalas vapor «Cabo Creux», consignatario don Mariano Peres.
Para Liverpool vapor «Alvarado», consignatario señores Mac-Andrews y C.ª

VIERNES 27

Para Valencia y Cullera vapor «Cervantes», su agente don José M.ª Ricomá.
SABADO 28
Para Cetta y Marsella vapor «Cabo Prior», consignatario don Mariano Peres.

LUNES 30

Para Cetta vapor «Luis Barre», que despachan los señores don Tomás Ramón y C.ª

MARTES 31

Para Marsella, Génova y Lio na, vapor «Grao», que despacha don Antonio Más.
Para Génova saldrá el día 2 de Junio el vapor «Unione», que despachan los señores Casaseca y Carró.

Para Christiania, Christiansand, Arendal, Stavanger, Bergen, Aalesund, Christiansund y Trondhem, admitiendo carga para estos puertos y demás de Noruega, saldrá del 8 al 10 de Junio el vapor «Glanwern», que despachan los señores Boada hermanos.

BOLSA DE BARCELONA

Table with columns: EFECTOS PUBLICOS, Dinero, Papel. Rows include interior contado, exterior contado, Amortizable contado, Obligaciones sobre renta de Aduanas, Idem pequeñas, Bill. Hip. Isla de Cuba, 1886, 1890.

Table with columns: ACCIONES FIN MES, Dinero, Papel. Rows include Banco Hispano Colonial, Ferrocarril Tar. Bar. Francia, Medina-Zamora y O.ª V., Norte de España.

Table with columns: CAMBIOS EXTRANJEROS, Dinero, Papel. Rows include Paris a la vista, Londres a la vista.

Table with columns: BOLSA DE MADRID, Dinero, Papel. Rows include 4 por 100 Interior, 4 por 100 fin mes, 4 por 100 Exterior, Amortizable, Aduanas, Cubas 1886, Idem 1890, Filipinas, Banco de España, Tabacalera, Cambios de Paris, Idem Londres, 4 por 100 Exterior.

Sección religiosa

(DE NUESTRA COLABORACIÓN PARTICULAR)

La Reina de las Montañas

Fundamenta ejus in montibus sanctis. Sal. LXXXVI, V. 1.

Los montes han sido siempre el lugar predilecto donde han sentado su morada favorita los géneos, los que cansados de las bajezas y pequenezes de este mundo, ascienden a las alturas a fin de respirar aires más puros y sustraerse a la maléfica influencia de los aires corrompidos y afeminados que se respiran en las ciudades.

Y entre todos los géneos, los que solo creen en Dios y tienen por falaz y mentiroso a todo lo que procede de la humanidad corrompida y afeminada, en una palabra, los cristianos y los verdaderos católicos han siempre tenido especial predilección por las alturas.

En los montes acostumbran establecer sus ermitorios los penitentes, en las montañas están edificadas gran número de monasterios y desde las montañas los guerreros han bajado a las llanuras para expulsar de ellas, con la fuerza de su brazo, a los invasores que han querido apoderarse del patrio suelo.

Maria, que es la criatura que más ha despreciado al mundo con todas sus pompas, también tuvo una especial predilección por las montañas, y después de la venida del Espíritu Santo quiso santificar con su presencia la sagrada montaña del Carmelo, en la cual habitaban ya unos piadosos cenobitas discípulos del gran Elias, a quien la Virgen Maria en

forma de nube se le había aparecido para anunciarle la lluvia tan deseada por todo el pueblo de Israel.

No es pues de extrañar que casi todas las crestas de las montañas de nuestra región catalana estén santificadas por algún templo ó ermita dedicado a la Virgen sin manilla, sobresallendo entre todas las montañas la sin par de Montserrat, desde cuyas caprichosas y fantásticas crestas domina en el corazón de todos los catalanes.

Justo es, pues, que todos los que nos gloriamos con el nombre de catalanes, todos los que hemos sido mecidos en nuestra cuna por los poéticos virolays y por los gozos de nuestra idolatrada Moreneta, dirijamos nuestra vista a los montes santificados por las venerandas efigies de Maria, y al igual que el Salmista reconocámosla Reina y Soberana de la región catalana.

R. B. F.

Santos de hoy. — Santos Felipe Neri fundador, Eleuterio papa, Prisco mártir y Zacarías obispo. Santos de mañana. — El venerable Beda presbítero santos Julio, Juan I papa y mártir, Rasulfo mártir, Eutropio obispo y santa Restituta.

Oración de Cuarenta Horas

Nazareth. — Continúa dicha oración estando expuesto S. D. M. por la mañana de ocho a once, celebrándose las misas de exposición y reserva, y por la tarde de cuatro y cuarto a siete, cantándose el seráfico Trisagio.

Corte de Maria

Hoy se hace la visita a Nuestra Señora de los Dolores en la parroquia de San Juan Bautista. — Privilegiada.

CULTOS DE HOY

San Francisco. — Continúa la novena al Espíritu Santo después de los ejercicios del mes de Maria.

Mes de Maria

Continúa en las iglesias y horas siguientes: Catedral. — A las siete de la mañana en la capilla de Nuestra Señora del Claustro, durante la misa y en los Domingos después del Rosario de la Aurora que se canta a las seis; y por la tarde, a las siete menos cuarto, en el altar de Nuestra Señora del Rosario.

Santísima Trinidad. — A las ocho de la mañana durante la misa.

San Juan Bautista. — A las cinco y media de la mañana.

San Francisco. — A las ocho de la mañana durante la misa.

Sagrado Corazón. — A las cinco de la mañana durante la misa con plática, y a las seis y media de la tarde con ejercicios y sermón.

San Miguel. — A las siete de la mañana durante la misa, y por la tarde también a las siete, excepto los días festivos, que empezará a las seis y media y habrá sermón.

Hospital. — A las seis de la mañana durante la misa.

Huérfanas. — A las seis de la tarde.

Jesús-Maria. — A las seis de la tarde.

Dominicas de la Presentación. — A las cinco y cuarto de la tarde.

Beneficencia. — A las cinco de la tarde.

San Pedro. — A las seis y media de la mañana y después seguirá la misa.

Sección oficial

Registro civil

Inscripciones verificadas en el día de ayer

Nacidos. — Maria Tesesa Torrens Diaz, Rita Rabasó Urgellé, Teresa Budesca Casanovas, Bautista Aragonés Balfegó, Martín García Pastor, Ramón Diago Gombau, Cristina Riera Artigas, Magdalena Rabasó Alegret.

Fallecidos. — Andrés Vidal Llovel, Unión, 25; José Jorba Llobet, (Afuera).

Matrimonios. — Ninguno.

Servicio de la plaza para hoy

Jefe de día: don Enrique Alonso de Medina, teniente coronel de Gravelinas.

Parada Albuera. Visita de hospital y provisiones, capitán 2.º de Albuera.

Paseo de enfermos: Albuera. El comandante sargento mayor, Rogelio Marzo.

Telegramas

Madrid, 25, 10 20 m.

De Nueva York dicen que una partida de bandoleros asaltó un tren expreso de California, saqueándolo y volando una caja de caudales por medio de la dinamita. Resultaron algunos viajeros heridos y muchos contusos.

Madrid, 25, 10 35 m.

La prensa de Washington afirma que han sido cortados los cables submarinos entre Santiago de Cuba y Puerto Rico, y añaden que los cruceros auxiliares yankis «San Louis» y «Competent» cortaron los

cables entre Santiago de Cuba y Guantánamo, y que las baterías de Santiago de Cuba dispararon contra los referidos buques y les causaron algunas averías.

Madrid, 25, 10 40 m.

La Cámara de Washington votará un bill que se ha presentado a la misma para la construcción de cinco cruceros, 13 destruyers y 10 torpederos.

Madrid, 25, 11 m.

Habana 25. — Los buques norteamericanos que ayer estaban frente a este puerto y que desaparecieron en su mayoría, han vuelto a presentarse en mayor número.

Han evolucionado durante largo rato, quedando al fin en línea de combate frente a este puerto y sus fuertes.

En la población, desde que se presentaron los buques enemigos, existe gran expectación.

Se considera seguro el ataque de los buques a la plaza.

El espíritu militar de las tropas y voluntarios es excelente.

Las baterías de los castillos del Morro, Atarés, Cabaña y Príncipe están preparados para la defensa.

Madrid, 25, 12 m.

Procedente de Cuba, donde ha residido muchos años, ha llegado a Cayo Hueso un extranjero.

Interrogado por los yankis allí residentes acerca del estado de la rebelión cubana dijo que todo se halla en favor de España y que los insurrectos carecen en absoluto de todo.

Dice que la Habana se halla muy bien artillada, siendo necesario un gran tren de batir para rendirla.

Cree difícil la empresa de apoderarse de la capital cubana.

El espíritu público se halla levantadísimo.

La población hace su vida normal, los teatros cada noche se llenan, en resumidas cuentas, que nadie se acuerda que hay bloqueo y guerra.

Estos informes, bien poco sospechosos, han debido producir muy mal efecto en Washington.

Madrid, 25, 12 10 t.

Londres, 25. — Coméntase de diversos modos en los círculos diplomáticos la visita que próximamente hará a Gibraltar el ministro de Marina británico, acompañado del hijo del ministro de Colonias, mister Chamberlain.

El general Goschen se propone inspeccionar las fortificaciones del Peñón y revisar la escuadra del Mediterráneo, que en breve llegará a Gibraltar.

Según se dice, es posible que Mr. Goschen permanezca en Gibraltar una larga temporada.

Madrid, 25, 1 30 t.

Un telegrama de Hong-Kong manifiesta que el almirante Dewey ha comprado para su escuadra 30.000 toneladas de carbón, las que han conducido a Cavite buques ingleses.

Madrid, 25, 2 t.

En los círculos políticos sigue siendo objeto de favorables comentarios la grata noticia de la presentación de los jefes rebeldes de Filipinas y de su incondicional ofrecimiento para luchar contra los yankis.

Madrid, 25, 2 50 t.

El Heraldó ha recibido un despacho de la Habana dando cuenta de que, por orden de Máximo Gómez, estaba en aquella capital un oficial del ejército rebelde a fin de hacerse cargo de la situación de la ciudad y del estado de ánimo de la opinión pública con motivo de la guerra.

Dicho oficial ha llegado a Washington informando al Gobierno norteamericano de sus impresiones.

Madrid, 25, 4 20 t.

Telegrafian de Las Palmas que con motivo del cumpleaños de S. M. la Reina de Inglaterra, a bordo de un crucero inglés anclado en aquel puerto se celebró ayer un lunch, al que asistieron las autoridades de Marina, comandantes del «Rayo», «Azor»,

«Ariete», el cónsul inglés y distinguidas personas.

Madrid, 25, 4 35 t.

En el ministerio de la Guerra se ha recibido un extenso despacho del general Blanco dando cuenta de las novedades ocurridas en el curso de la campaña durante la última semana.

En la provincia de la Habana el escuadrón de Pizarro batió al enemigo, causándole importantes bajas.

El regimiento de Castilla batió en Matanzas a una partida rebelde, causándole tres muertos y algunos heridos.

En el mismo punto el batallón disciplinario causó serios quebrantos al enemigo; por nuestra parte tuvimos que lamentar dos muertos y un práctico y dos de tropa heridos.

El batallón de Asia ha realizado también importantes operaciones en esta provincia.

En Guantánamo el enemigo perdió un campamento, gran número de caballos y tuvo que dejar sobre el campamento numerosos heridos.

Madrid, 25, 4 50 t.

En el ministerio de Ultramar se ha recibido un despacho del general Blanco, dando cuenta de que no ocurre novedad en la Habana.

Parece que en el mismo ministerio se tienen la más satisfactorias noticias acerca de la situación en que se halla la capital cubana para resistir el asedio de la escuadra yanqui.

Hay provisión de víveres y de material de guerra para bastante tiempo.

El mismo general Blanco ha dicho en uno de sus telegramas que nada por ahora le hace falta.

Madrid, 25, 5 t.

Londres, 25. — Los telegramas de Washington dan cuenta de que reinan profundas disensiones en el seno del gabinete yanqui a causa de los proyectados desembarques en Cuba.

Mientras algunos de los ministros son partidarios de que se aplacen estos desembarques, el de la Guerra quiere que se realicen sin pérdida de momento.

No sería de extrañar que tales discrepancias provocarán una crisis ministerial.

Madrid, 25, 5 t.

Londres, 25. — En San Francisco de California se ultiman los preparativos de embarque de los 12.000 hombres que han de partir para Filipinas.

PLAZA DE TOROS DE TARRAGONA

Gran corrida de novillos para el 29 del actual por los diestros «Colibri», «Pocho» y «Salao».

GRAN FABRICA DE BRAGUEROS

Pedro Montserrat

Teniendo en cuenta la importancia de esta capital y en vista de que carece de la fabricación de estos artículos el dueño de este establecimiento ha tenido a bien montar uno en que se fabrican y componen toda clase de bragueros y aparatos ortopédicos en iguales condiciones que el que ha tenido durante muchos años en Barcelona.

Los señores compradores obtendrán una gran rebaja en las composturas; bastando un pequeño aviso para que la colocación sea a domicilio, si así se desea.

CALLE DE LA UNION, 34

TARRAGONA

Academia preparatoria militar

dirigida por el teniente de navio de la Armada

DON JOSE FITA Y PALANCA

Preparación completa: matemáticas, francés y dibujo.

Se admiten internos. Comenzará el nuevo curso en 15 de Junio próximo.

Rambla de San Juan, 35, 2.º, derecha

NODRIZA

Hay una con leche fresca que desea criar Informarán en la Redacción de este periódico.

IMP. DE ESTEVAN PAMIES, UNION, 54

ANUNCIOS

VERANO VERANO VERANO

TRAJECITOS PARA NIÑO.—Hay un bonito y variado surtido de última novedad para la presente estación, en modelos de **Guardia marina, Marinera inglesa, Blusa marinera y otros**. Los hay desde **TRES PESETAS**.
AMERICANAS DE ALPACA negras y de color, de todas clases y precios.
TRAJES PARA CABALLERO Y ADULTO, los hay de dril, lanilla y otras clases.
SOMBREROS DE PAJA PARA NIÑO, ÚLTIMA NOVEDAD.

Precios sumamente económicos

TIENDA DE VARIOS GÉNEROS DE

Antonio Pelegrí

MERCERÍA, 11

Tarragona—ANTONIO PELEGRÍ.—Tarragona

VERANO VERANO VERANO

CEPAS AMERICANAS

Grandes existencias, á precios sin competencia posible, de barbados y estacas de todas clases y variedades.

Riparias Gloria Montpeller, Riparia Grau Gravé, Rupestris Lot, Rupestris Guiraud, Rupestris Misión, Rupestris Martin, Rupestris Gauzin, ARAMON RUPESTRIS

Híbridos americanos, Americano-europeos. Variedades europeas para injertos, Útiles para injertos y cultivos de la vid. Abonos y cuanto sea menester para los vicultores.

Para informes y pedidos dirigirse en esta provincia á Buenaventura Boronat, VALLMOLL, ó á su representante en Tarragona

José María Boronat

DIRECCION DEL «DIARIO DEL COMERCIO»

CARAMELOS PECTORALES

del médico Salas

Curan la Bronquitis, Tos, Catarros, etc., limpian de mucosidades el aparato respiratorio tan solo tomando uno al acostarse y otro por la mañana. Compositos inofensivos no contiene medicamento peligroso.

Depósito en Tarragona:

Farmacia de R. Puig, Rambla de San Juan, 57

PRECIO DE LA CAJA: 1'50 PESETAS

IMPRENTA DE ESTEBAN RAMIS

Calle Unión, n.º 54.—Tarragona

En este acreditado establecimiento se confeccionan toda clase de trabajos con perfección y prontitud á precios muy económicos. Abierta toda la noche. Tarjetas de todas clases.

CALLE UNIÓN 54. — TARRAGONA

ANUARIO RIERA

(GUIA GENERAL DE CATALUÑA)

Contiene unas 150,000 señas referentes á comercio, industria, profesiones, artes y oficios, elemento oficial, principales propietarios, datos estadísticos, históricos, geográficos y descriptivos, ferrocarriles, carreteras, correos, telégrafos, teléfonos, aguas medicinales, balnearios etc., etc. (Las señas de Barcelona comprenden las de las seis poblaciones agregadas). Por medio de una sencilla combinación, facilita gratis á los empresarios señas de comerciantes é industriales de las principales poblaciones de

ESPAÑA

además á los sobres, folios ó circulares que se nos faciliten. También contiene un índice geográfico de España con indicación de la provincia á que pertenece cada población, número de habitantes y varias datos de gran interés para el Comercio en general.

Es la única Guía que se publica con todos sus datos revisados de nuevo para cada edición. Forma un abultado tomo de unas 1.400 páginas (18 X 28 centímetros) impresas sobre buen papel y encuadernado en tela.

PRECIO: 10 pesetas en Barcelona y 11 fuera, franco porte certificado.

OFICINAS: Calle de Pelayo, 38. — BARCELONA

DIARIO DEL COMERCIO

ÓRGANO DEL PARTIDO LIBERAL-DINÁSTICO

ADMINISTRACION: CALLE DE LA UNION, 54, (IMPRENTA)

PRECIOS DE SUSCRIPCIÓN: En Tarragona 4'75 pesetas al mes y 5 pesetas trimestre. En el resto de España 6 pesetas trimestre. En el extranjero 15 pesetas trimestre. PAGO ADELANTADO.

ANUNCIOS Y REMITIDOS á precios convencionales. Paramás informes dirigirse á esta Administración.